СТАТЬИ

БОЛЬШЕВИКИ ДОНБАССА В БОРЬБЕ ЗА ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ В ПЕРИОД ПЕРЕХОДА ПАРТИИ НА МИРНУЮ РАБОТУ (1921—1925 гг.)

Е. Курдюмова

В истории большевистской партии одним из ответственнейших периодов являются годы перехода партии на мирную работу по восстановлению народного хозяйства после победоносного завершения гражданской войны. В жестокой борьбе с американо-английскими интервентами и русскими белогвардейцами, ценою неслыханных, неисчислимых жертв была завоёвана рабочими и крестьянами Советской России возможность мирного строительства. Три года длилась смертельная схватка двух сил: мировой буржуазии — носительницы старого, отживающего капиталистического строя, обречённого историей на гибель, и советского народа во главе с рабочим классом-творцом нового, рождённого Октябрьской революцией советского строя, которому принадлежало будущее. Руководимые большевистской партией — боевым штабом революционной армии пролетариата — и её гениальными вождями В. И. Лениным и И. В. Сталиным, рабочие и крестьяне Советской республики разгромили армии интервентов и белогвардейцев, отстояли свободу и независимость своей Родины и завоевали мир.

Новая сложная и ответственная задача стала перед большевистской партией: в стране отсталой, разорённой и израненной многолетней войной, в стране, окружённой враждебными капиталистическими государствами, организовать социалистическое строительство, преобразовать Россию в страну победившего социализма. Чтобы успешно решить эту задачу, необходимо было прежде всего восстановить разрушенное народное хозяйство, укрепить союз рабочих и крестьян на новой, хозяйственной

основе, упрочить диктатуру пролетариата.

В годы восстановительного периода, как и в годы войны, партия большевиков, руководимая Лениным и Сталиным, владеющая знанием законов общественного развития, закалённая в многолетней борьбе с вратами рабочего класса, имеющая богатейший опыт организации и воспитания масс, явилась мудрым руководителем своего народа. Она нашла верные пути возрождения народного хозяйства, сумела мобилизовать все силы рабочих и крестьян на борьбу с трудностями восстановительного периода и обеспечила подъём хозяйства и культуры Советской страны.

Одним из боевых отрядов партии, беззаветно боровшихся за великое дело строительства социализма в нашей стране, являлась Донецкая пар-

тийная организация.

С переходом к мирному строительству на донецких большевиков легла огромная ответственность: обеспечить быстрое возрождение промышленности Донбасса и создать этим одно из необходимых условий для успешного восстановления всего народного хозяйства Советской страны.

История борьбы донецких большевиков за восстановление Донбас

са — одна из славных страниц истории нашей партии.

К концу гражданской войны экономическое положение Советской страны было чрезвычайно тяжёлым. Долгие годы империалистической войны, а затем войны гражданской привели народное хозяйство страны в состояние полной разрухи. Тяжёлая промышленность переживала глубокий упадок, выпуская продукции в семь раз меньше, чем до войны. Целые отрасли промышленности, целые группы шахт и рудников, заводов и доменных печей остановились. В области металлургии страна была отброшена назад на многие десятилетия. В состоянии упадка находилась лёгкая промышленность. Деградировало сельское хозяйство, общая продукция которого составляла около половины довоенной. Характеризуя глубокую хозяйственную разруху в нашей стране, И. В. Сталин в марте 1920 г. в своём выступлении на IV конференции КП(б)У говорил: «Оглянувшись после разгрома внешнего врага, мы увидели перед собой картину полного разрушения народного хозяйства» 1.

Особенно сильно был разрушен Донецкий бассейн, оказавшийся ареной самой ожесточённой борьбы. Каледин, немецкие оккупанты, Краснов, Деникин, Врангель, Махно — все они, вторгаясь в Донбасс, разрушали и расхищали его богатства. В. И. Ленин неоднократно указывал, что разрушения в Донбассе исключительно велики. «Донецкий бассейн,— говорил он, - подвергнут такому разорению, о котором мы не имеем и поня-

тия» 2.

Большинство крупных шахт было затоплено или взорвано. Добыча угля катастрофически падала. В 1916 г. в Донбассе добывалось в месяц не менее 140-150 млн. пудов угля и вывозилось в другие районы не менее 120 млн. пудов. В начале же 1920 г. добывалось не больше 18 млн пудов и вывозилось не более 4—5 млн. лудов угля и антрацита ³, то есть в 25 раз меньше, чем в 1916 году

В крайне тяжёлом положении находилась донецкая металлургическая промышленность. Если в 1916 г. на юге работало 65 доменных печей.

то к 1920 г. ни одна из них не действовала.

За годы войны донецкая промышленность потеряла значительную часть рабочих, в том числе высококвалифицированных. К началу 1920 г. в каменноугольной промышленности Донбасса насчитывалось всего 80 тыс. рабочих из 250 тыс., работавших до революции 4.

Хозяйственная разруха Донбасса — крупнейшего индустриального центра страны и главнейшей её угольной и металлургической базы — делала положение Советского государства особенно тяжёлым. Характеризуя исключительно трудную обстановку, в которой оказалась Советская страна к концу гражданской войны, В. И. Ленин указывал, что империалистические государства «сделали все возможное, чтобы отбросить нас навад, чтобы использовать элементы гражданской войны в России для возможно большего разорения страны» 5 и затруднения её развития к социализму.

Но капиталистические государства в союзе с русской контрреволюцией, возглавляемые американскими империалистическими хищниками, оказались не в состоянии свернуть Россию с избранного ею пути к социализму. Невероятные трудности, созданные гражданской войной и разрухой народного хозяйства, не сломили воли большевистской партии. Партия большевиков во главе с её великими и мудрыми вождями Лениным и Сталиным сумела не только мобилизовать силы народа на разгром

¹ И. В. Сталин. Соч. Т. 4, стр. 296. ² В. И. Ленин. Соч. Т. 29, стр. 33, 4-е изд. ³ См. И. В. Сталин. Соч. Т. 4, стр. 296—297. ⁴ См. там же, стр. 301.

⁵ В. И. Ленин. Соч. Т. 33, стр. 456,

врага, но и провести ещё до окончания гражданской войны большую ра-

боту по возрождению народного хозяйства.

Вопрос о восстановлении разрушенного народного хозяйства стоял в центре внимания IX съезда партии, собравшегося в марте 1920 года. Съезд определил ближайшие хозяйственные задачи страны в области транспорта, топливного дела и металлургии. В решении съезда подчёркивалось, что восстановление народного хозяйства возможно не путём отдельных героических усилий передовых элементов рабочего класса, а путём упорного, систематического, планомерного труда широчайших масс трудящихся, путём активного участия в хозяйственном строительстве всех рабочих.

Решающее, первостепенное значение для восстановления всего на родного хозяйства Советской России имело возрождение Донецкого бас-

сейна и прежде всего его угольной промышленности.

Выступая на I Всероссийском учредительном съезде горнорабочих в апреле 1920 г., В. И. Ленин говорил: «Вы, конечно, все знаете, что без угольной промышленности никакая современная промышленность, никакие фабрики и заводы немыслимы. Уголь — это настоящий хлеб промышленности, без этого хлеба промышленность бездействует, без этого хлеба железнодорожный транспорт осужден на самое жалкое положение и никоим образом не может быть восстановлен; без этого хлеба крупная промышленность всех стран распадается, разлагается, поворачивает назад

к первобытному варварству» 6.

Возрождение Донецкого бассейна являлось, таким образом, насущной, жизненно необходимой задачей Советского государства. Поэтому, как только Донбасс был освобождён Красной Армией от деникинских полчищ, партия немедленно приступила к восстановлению донецкой промышленности. Советским государством был проведён ряд мероприятий, направленных на восстановление народного хозяйства. Квалифицированные рабочие возвращались из армии на производство. Несколько тысяч коммунистов было направлено на восстановление транспорта. Улучшилось продовольственное снабжение рабочих. Некоторые части Красной Армии переводились на положение трудовых армий для использования в области хозяйственного строительства.

На Украине, в районе Юго-Западного фронта, была создана трудовая армия, главной задачей которой являлось восстановление Донецкого бассейна. Председателем Украинского совета трудовой армии был назнатен Особоуполномоченный Совета рабочей и крестьянской обороны

И. В. Сталин.

В исключительно трудных условиях ещё не закончившейся гражданской войны и глубокой разрухи народного хозяйства была проведена под руководством И. В. Сталина огромная работа по возрождению донецкой промышленности.

Главное внимание Украинского совета трудовой армии было направлено на увеличение добычи угля и его вывоза из Донбасса. Были приняты срочные меры к спасению от гибели крупных шахт и обеспечению их необходимыми средствами и материалами. Под руководством И. В. Сталина была успешно решена одна из основных задач — обеспечение донецкой угольной промышленности рабочей силой. По инициативе В. И. Ленина и И. В. Сталина в марте 1920 г. Центральному управлению каменноугольной промышленности Донбасса было предоставлено право непосредственно через реввоенсоветы армий отзывать из частей Красной Армии квалифицированных рабочих для работы на рудниках. Работа в шахтах приравнивалась к военной службе.

И.В.Сталин проявлял большую заботу о снабжении рабочих Донбасса продовольствием, одеждой и обувью. По приказу Украинского

⁶ В. И. Ленин. Соч. Т. 30, стр. 461.

совета трудовой армии грузы, предназначенные для снабжения донецких рабочих, приравнивались к срочным военным грузам.

Под руководством И. В. Сталина были приняты меры к созданию

в промышленности Донбасса революционного порядка и дисциплины.

Для руководства политической работой в Донбассе по указанию В. И. Ленина был создан Политотдел Донбасса, сыгравший большую роль в коммунистическом воспитании рабочих и в укреплении Донецкой

партийной организации.

Состояние Донецкой партийной организации в начале 1920 г. было тяжёлым. Большая часть донецких большевиков находилась в рядах Красной Армии. Немало коммунистов погибло на фронтах гражданской войны, многие были расстреляны и замучены немецкими оккупантами и белогвардейцами. Партийные ячейки, как правило, были малочисленными и слабыми. Политотдел провёл большую работу по укреплению партийных ячеек, по вовлечению в партию лучших, передовых рабочих, доказавших в огне гражданской войны свою стойкость, мужество и преданность большевистской партии. В «партийную неделю», проведённую в Донбассе в марте 1920 г., многие рабочие вступили в ряды большевистской партии. Партийная ячейка Нестеровского рудника Юзовского района приняла в те дни в свои ряды 45 рабочих. В ячейку Калиновского рудника вступило более 100 шахтёров 7. Втрое увеличилось количество коммунистов в ячейке рудника б. Ропит Шахтинского района 8. Рост партийных организаций продолжался и после «партийной недели». Донецкие рабочие шли в свою родную партию, чтобы пополнить её ряды. За полгода работы Политотдела в Донбассе было создано более 100 новых партийных ячеек 9.

Большое значение наряду с количественным ростом имело улучшение качественного состава партийной организации Донбасса. Проведённая в июне 1920 г. по указанию ЦК РКП (б) перерегистрация коммунистов способствовала укреплению Донсцкой партийной организации, очищению

её от случайных и враждебных элементов.

Рост партийной организации за счёт лучших рабочих, создание на заводах и шахтах новых партийных ячеек укрепили связи Донецкой партийной организации с массами, усилили её влияние среди рабочих. Пар тийные ячейки развернули большую работу, мобилизуя рабочих на восстановление промышленности, выступая инициаторами и организаторами борьбы за высокую производительность труда, за крепкую трудовую дисциплину на предприятиях.

Под руководством И. В. Сталина рабочие Донбасса с огромным упорством и мужеством боролись с разрухой в угольной промышленности, восстанавливая шахты, увеличивая добычу угля. В результате этой борьбы валовая добыча угля уже в марте 1920 г. возросла почти вдвое против добычи в январе, погрузка угля увеличилась более чем в 6 раз ¹⁰. Это были первые шаги по восстановлению Донбасса, сделанные под руководством

товарища Сталина в период кратковременной мирной передышки.

Большую помощь в борьбе за восстановление Донбасса оказал донецким большевикам видный деятель большевистской партии товарищ Артём (Сергеев). В апреле 1920 г. Артём был избран председателем Донецкого губисполкома и проработал на этом посту до июля 1920 года.

Однако созидательный труд рабочих и крестьян был снова нарушен третьим походом Антанты, который был подготовлен и развязан импе-

риалистами США, Англии и Франции.

В апреле 1920 г. войска белополяков, составлявшие основную силу

⁷ См. Сталинский областной партийный архив, ф. 4, оп. 4—1, д. 67, л. 18.

⁸ См. «Исторические записки». Т. 25, стр. 48. 1948.

¹⁰ См. «Исторический журнал» № 2—3 за 1944 г., сгр. 39.

третьего похода Антанты, вторглись на территорию Украины и захватили Киев. Врангель перешёл в наступление на юге и стал угрожать Донбассу. Трёхмесячная передышка кончилась. Партия снова призвала рабочих и крестьян Советской России к защите социалистического Отечества. Центральный Комитет партии направил на Юго-Западный фронт товарища Сталина. На Донецкую партийную организацию легла огромная ответственность: в условиях непосредственной угрозы вражеского вторжения в Донбасс продолжать борьбу за уголь, за возрождение Донецкого бассейна. Для этого требовалось не только мужество и стойкость коммунистов, но и усиление их влияния на массы, способность повести за собою десятки тысяч рабочих, уставших и голодных. Большевистская организация призвала рабочих Донбасса ко всемерному напряжению сил, к героическому труду на помощь Красной Армии.

Осенью 1920 г. положение Донбасса стало особенно тяжёлым. Врангель занял Бердянск и Мариуполь. Часть Донбасса снова оказалась в руках врага, опасность нависла над всем Донецким бассейном. Учитывая всю сложность и опасность положения Донбасса, Центральный Комитет РКП(б) в сентябре 1920 г. направил на работу в Донбасс соратника Ленина и Сталина, выдающегося деятеля большевистской партии В. М. Молотова, который был избран секретарём Донецкого губернского комитета партии и проработал на этом посту до середины ноября

1920 года.

Под руководством В. М. Молотова Донецкая партийная организация сумела в тяжёлых условиях прифронтовой полосы повысить свою боеспособность, упрочить связь с рабочими и крестьянами и мобилизовать их на всемерное усиление помощи фронту. В невероятно тяжёлых условиях донецкие шахтёры трудились упорно и неутомимо, и добыча угля в Донбассе непрерывно росла. В октябре донецкие горияки добыли угля на 5 млн. пудов больше, чем в сентябре, дав стране 30 млн. пудов драгоценного топлива ¹¹. Таким образом, в обстановке гражданской войны, когда враг стоял на пороге Донбасса, добыча угля в донецких шахтах в течение нескольких месяцев выросла в два с половиной раза.

В докладе «Три года пролетарской диктатуры» И. В. Сталин, указывая на огромные трудности хозяйственного строительства в первые годы советской власти, говорил: «Нам приходилось строить под огнём. Представьте себе каменщика, который, строя одной рукой, другой рукой защи-

щает тот дом, который он строит» 12.

Донецкие рабочие совершали великий подвиг перед Родиной, восстанавливая и мужественно защищая от врагов свой родной дом — совет-

ский Донбасс.

Борьба донецких рабочих за восстановление промышленности проходила при всемерной помощи со стороны партии и Советского государства. В. И. Ленин уделял Донбассу огромное внимание и требовал от всех высших хозяйственных органов, чтобы они постоянно занимались восстановлением Донбасса и оказывали ему необходимую помощь.

В конце 1920 г. при Совнаркоме была создана полномочная комиссия по Донбассу, в которую вошли представители всех комиссариатов, занимавшихся вопросами народного хозяйства. Были выработаны мероприятия для поднятия производительности Донбасса до размеров довоенного времени. Особенное внимание было обращено на улучшение продовольственного положения донецких рабочих, находившихся в крайне тяжёлых условиях. Наркомпроду РСФСР было вменено в обязанность временно, до налаживания продовольственной работы на Украине, взять на себя снабжение Донецкого бассейна основными продуктами питания — хлебом, мясом, жирами. Для устранения перебоев в снабжении создавались двух-

 $^{^{11}}$ См. газету «Известия», орган Политотдела Донбасса, от 27 октября 1920 года 12 И. В. Сталин. Соч. Т. 4, стр. 390.

месячный фонд и особый фонд для премирования лучших шахт и заводов. Все угольные и металлургические предприятия Донбасса были признаны ударными, подлежащими снабжению в первую очередь. Для обеспечения своевременной доставки продуктов в Донбасс ежедневно отправлялись два внеплановых маршрута. К началу января 1921 г. в Донбасс было направлено из РСФСР 250 тыс. пудов хлеба, 10 тыс. пудов масла, мыло, обувь, одежда. В декабре и за первую неделю января в Донбасс из Кубани прибыло более 400 тыс. пудов хлеба 13.

Для всестороннего содействия Донбассу, как в деле снабжения его продовольствием и всем необходимым, так и в восстановлений шахт и увеличении добычи угля, при Совете Труда и Обороны было создано Вре-

менное совещание под председательством Ф. Э. Дзержинского.

Январь 1921 г. был объявлен «месяцем содействия Донбассу» Со всех концов страны направлялись к Донецкому бассейну маршруты с продовольствием, обувью, одеждой, оборудованием для шахт и заводов. На помощь Донбассу, советской Украине пришла вся страна и прежде всего великий русский народ. Республиканская газета «Коммуниет», орган ЦК КП(б)У. 12 января 1921 г. в заметке «Москва — Донбассу» сообщала: «Из Москвы отправлен продмаршрутный поезд в составе 25 вагонов с подарками для Донбасса» 14. В конце января в заметке «Петроград — Донбассу» говорилось, что из Петрограда в Донецкий бассейн отправляются маршрутные поезда с одеждой и обувью 15. Так в тяжёлые годы разрухи русский рабочий класс пришёл на помощь украинскому народу в восстановлении промышленности Донбасса.

Дружеская помощь со стороны русского народа являлась одним из необходимых условий экономического и культурного расцвета советской Украины. В героической борьбе против интервентов и белогвардейцев, в самоотверженном труде за возрождение разрушенного народного хозяйства крепла нерушимая дружба русского и украинского народов, сплачивалась единая семья всех народов Советской страны.



К концу 1920 г. основные силы интервентов и белогвардейцев были разгромлены. Борьба против иностранных интервентов и внутренней контрреволюции окончилась победой советского народа. В истории Советского государства начался новый период — период мирного строительства.

Переход к мирному строительству совершался в исключительно трудных условиях. Как уже отмечалось выше, Советская страна была разорена, народное хозяйство находилось в состоянии крайней разрухи, население не имело возможности удовлетворить своих самых насущных потребностей. Классовый враг, используя экономические и политические трудности Советского государства, усилил свою враждебную деятельность. Гражданская война закончилась, но враги не сложили оружия: ожесточённая, непримиримая борьба продолжалась, она лишь приняла иные формы.

Одной из форм борьбы классового врага против советской власти был бандитизм, который контрреволюция использовала как средство подрыва экономики Советской страны, уничтожения кадров партийных, советских и хозяйственных руководителей, насаждения среди населения настроений неуверенности и страха. Всё это должно было подготовить, по расчётам контрреволюции, благоприятные условия для свержения советской власти. Особенно активно эта форма борьбы против Советов использовалась

¹³ См. газету «Коммунист», орган ЦК КП(б)У, от 9 января 1921 года.

¹⁴ Там же от 21 января 1921 года.15 См. там же от 29 января 1921 года.

на Украине, в частности в Донбассе. На Правобережье Украины действовали банды петлюровцев, имевшие самые тесные, непосредственные связи с белогвардейской эмиграцией и империалистическими государствами, на Левобережье, в частности в Донецкой губернии, — банды Махно, Каменюка, Маруси и другие. В районе Юзовки действовала банда, именовавшая себя «Сыны обиженных отцов». В циркуляре Донецкой губернской чрезвычайной комиссии от 10 февраля 1921 г. указывалось, что «за последнее время бандитизм в Донбассе принял самые широкие размеры» 16.

Социальной средой, питавшей бандитизм, являлось кулачество, злобно ненавидевшее советскую власть и боровшееся против неё всеми воз-

можными способами.

Бандитизм приносил советской власти огромный вред, мешал хозяйственному строительству, осложняя и без того тяжёлое политическое положение Советского государства. Поэтому полное искоренение бандитизма являлось важнейшей государственной задачей. С помощью рабочих и крестьянской бедноты эта задача была решена. Советское государство

успешно преодолевало сопротивление классового врага.

В этот период перед партией большевиков со всей остротой встал вопрос о выработке новой установки по всем вопросам хозяйственной жизни страны. Политика военного коммунизма, исторически необходимая в обстановке иностранной военной интервенции и гражданской войны, пришла в противоречие с новыми условиями, когда страна переходила к мирному строительству. Необходимо было заменить продразвёрстку продналогом, дать крестьянам возможность использовать излишки своего производства по своему усмотрению, что должно было привести к оживлению сельского хозяйства, расширению производства зерна и технических культур, повышению товарооборота в стране, улучшению снабжения городов и к созданию новой хозяйственной основы союза рабочего класса и крестьянства.

Опираясь на указания Ленина и Сталина о том, что нельзя восстановить народное хозяйство страны без активного участия в хозяйственном строительстве рабочего класса, большевистская партия считала необходимым оживление деятельности профсоюзов, как массовой организации рабочего класса, и привлечение через профсоюзы широчайших рабочих

масс к борьбе за возрождение промышленности.

Под руководством Ленина и Сталина большевистская партия направила все свои силы на быстрейшее восстановление народного хозяйства

Советской страны.

В этот ответственнейший и напряжённый момент в истории нашей Родины, на крутом повороте от войны к мирному социалистическому строительству, против партии и Ленина выступили заклятые враги советского народа — троцкисты и другие антипартийные элементы. В конце 1920 г. они навязали нашей партии дискуссию о профсоюзах. По существу, борьба шла по вопросу об отношении партии к крестьянству, подымавшемуся против военного коммунизма, об отношении к беспартийной массе рабочих, вообще о подходе партии к массам в период, когда гражданская война уже заканчивалась. И. В. Сталин указывал, что «разногласия лежат в области вопросов о способах укрепления трудовой дисциплины в рабочем классе, о методах подхода к рабочим массам, вовлекаемым в дело возрождения промышленности, о путях превращения нынешних слабых профсоюзов в союзы мощные, действительно производственные, способные возродить нашу промышленность» 17

В этих новых условиях Троцкий навязывал военные методы руководства массами, предлагая целиком перенести эти методы в профсоюзы.

17 И. В. Сталин. Соч. Т. 5, стр. 5.

¹⁶ Сталинский областной партийный архив, ф. 197, д. 86, л. 49.

Троцкистская позиция в вопросе о профсоюзах была рассчитана на то, чтобы создать раскол и разложение в рабочем классе, вызвать недовольство рабочих, оторвать их от партии и в конечном счёте погубить совет-

скую власть.

Наряду с Троцким против ленинской линии в профсоюзах выступила так называемая «рабочая оппозиция», выдвинувшая требование передачи управления всем народным хозяйством «всероссийскому съезду производителей». Её взгляды были в корне враждебны марксизму-ленинизму и представляли собой непосредственную опасность для диктатуры пролетариата, так как служили выражением мелкобуржуазных и анархических шатаний и помогали врагам рабочего класса, врагам Советского государства.

В борьбе с оппозиционными группировками партийные организации ещё теснее сплотились вокруг Ленина. Особенно напряжённая борьба развернулась в Москве, где оппозиция сосредоточила свои основные силы,

и на Украине, в частности в Донбассе.

Как и вся партия, донецкие большевики направили главный удар против троцкистов, являвшихся основной силой антипартийных группировок.

К руководству угольной промышленностью Донбасса пробрался тогда троцкист Пятаков, которого объединяла с Троцким многолетняя борьба против большевистской партии и её вождя В. И. Ленина. При поддержке своих сторонников в Южном бюро горнорабочих Пятаков пытался осуществить в Донбассе «огосударствление» профсоюзов, сращивание профсоюзных органов с хозяйственными. Он проводил линию противопоставления Центрального правления каменноугольной промышленности губернской партийной организации, пытаясь осуществлять руководство угольной промышленностью Донбасса независимо, изолированно от партийной организации с тем, чтобы творить своё гнусное дело разрушения Донбасса.

Донецкая партийная организация, верная ленинизму, беспощадно боролась против троцкиста Пятакова и его сторонников, разоблачала их враждебные действия. Шестая Донецкая губернская партийная конференция в 1921 г. выразила Пятакову политическое недоверие, не избрав его в состав губернского комитета. Решением ЦК РКП(б) Пятаков был снят с работы и отозван из Донбасса 18.

Донецкие большевики вели непримиримую борьбу и против сторонников «рабочей оппозиции», которые проводили в Донбассе работу, на-

правленную на разложение партийной организации.

Подрывная деятельность троцкистов и других врагов партии и рабочего класса была направлена на свержение советской власти и восстановление капитализма в нашей стране, на осуществление планов американо-английских империалистов.

Но ни троцкистам, ни «рабочей оппозиции» не удалось осуществить свои гнусные замыслы. Они получили решительный отпор со стороны всей партии. Во время профсоюзной дискуссии большинство членов большевистской организации Донбасса голосовало за ленинскую платформу. Вместе со всей партией донецкие большевики неуклонно шли за Лениным и Сталиным. На дискуссионных партийных собраниях и конференциях, проходивших в январе и феврале 1921 г., коммунисты отвергли оппозиционные платформы и подавляющим больщинством голосов приняли ленинско-сталинскую платформу. Полный провал антиленинских группировок в Донбассе ещё раз продемонстрировал непоколебимую верность и преданность донецких большевиков ленинизму. «Под руководством т. Молотова, бывшего тогда секретарем ЦК КП (б) У, большевики Украи-

¹⁸ См. Сталинский областной партийный архив, ф. 326, оп. 326—14, д. 2, л. 44.

ны разбили троцкистов и шляпниковцев. Коммунистическая

Украины осталась верной опорой ленинской партии» 19.

Дискуссия о профсоюзах закончилась полным поражением антипартийных групп и победой партии и ленинизма. Х партийный съезд, собравшийся в марте 1921 г., подвёл итоги дискуссии и одобрил подавляющим большинством голосов ленинскую платформу.

Х съезд РКП(б) уделил особенное внимание вопросу о единстве партии. В резолюции «О единстве партии», принятой по предложению Ленина, съезд подчеркнул, что сплочённость рядов партии является особенно необходимой в сложной обстановке перехода к мирному строительству. Съезд предписал немедленно распустить все антипартийные группы и поручил всем партийным организациям строжайше следить за тем, чтобы не допускались какие-либо фракционные выступления, причём невыполнение постановления съезда влекло за собой безусловное и немедлен ное исключение из партии. Съезд принял предложенную В. И. Лениным резолюцию «О синдикалистском и анархистском уклоне в нашей партии», в которой осудил «рабочую оппозицию», признал пропаганду идей анархо-синдикалистского уклона несовместимой с принадлежностью к коммунистической партии и призвал партию к непримиримой борвбе с этим

Х съезд партии принял историческое решение ререходе к новой вдохновителем которой экономической политике, творцом и

В. И. Ленин.

Основной, решающей задачей новой экономической политики являлось установление смычки между социалистической экономикой, которая не являлась тогда ещё господствующей, и экономикой миллионов строительство крестьян с тем, чтобы облегчить социалистическое в нашей стране. Решение Х съезда о переходе к нэпу обеспечивало прочный союз рабочего класса и крестьянства для строительства

Делу укрепления союза рабочего класса и крестьянства служило и решение Х съезда партии по национальному вопросу. В докладе И. В. Сталина «Об очередных задачах партии по национальному вопросу» и в решении съезда была поставлена основная практическая задача партии в области национального вопроса: помочь ранее угнетённым народам России ликвидировать тяжёлое наследие прошлого — хозяйственную, политическую и культурную отсталость. Съезд призвал партию к непримиримой борьбе против антипартийных уклонов в национальном вопросе: против великодержавного шовинизма, который являлся

тогда главной опасностью, и против местного национализма.

Решение Х партийного съезда о новой экономической политике выступление на съезде по этому вопросу В. И. Ленина имели всемирноисторическое значение. Большевистская партия, владея знанием законов общественного развития, руководствуясь марксистским диалектическим методом, сумела в сложнейшей исторической обстановке не только найти правильный путь социалистического строительства для Советской России, но и указала путь к социализму всем народам И. В. Сталин учит, что капиталистические страны, даже самые развитые из них, при переходе от капитализма к социализму не могут обойтись без нэпа. «В той или иной степени, — указывает И. В. Сталин, — новая экономическая политика с её рыночными связями и использованием этих рыночных связей абсолютно необходима для каждой капиталистической страны в период диктатуры пролетариата» ²⁰. Страны народной демократии, строящие социализм, используют богатейший опыт большевистской партии. Они всемерно укрепляют союз рабочего класса и трудового кре-

^{19 «}История ВКП (б). Краткий курс», стр. 242. 20 И. В. Сталин. Соч. Т. 11, стр. 145.

стьянства под руководством рабочего класса, проводят политику ограничения капиталистических элементов, осуществляют индустриализацию.

успешно решая вопрос «кто — кого» в пользу социализма.

Решения X съезда партии поставили перед Донецкой партийной организацией ответственные задачи. На основе новой экономической политики, используя уже накопленный опыт руководства хозяйственным строительством, донецкие большевики должны были обеспечить быстрейшее восстановление и подъём социалистической промышленности Донбасса, чтобы создать тем самым необходимые предпосылки для бурного развития всего народного хозяйства Советской страны.

Пленум Донецкого губернского комитета партии 30 марта 1920 г. в своём постановлении по докладу представителя ЦК РКП(б) товариила Артёма единодушно одобрил решения X съезда и призвал большевиков

Донбасса отдать все свои силы борьбе за их осуществление 21.

Вдохновлённые историческими решениями X съезда партии, донецкие большевики развернули героическую борьбу за победу социалистического строительства.

Осуществляя переход к новой экономической политике, партийная организация Донбасса перестроила и укрепила свои собственные ряды. развернула широкую политико-массовую работу среди рабочих, добилась коренного улучшения работы всех общественных организаций тру-

дящихся, в первую очередь профсоюзов.

Крупнейшей профсоюзной организацией Домбасса являлся союз горняков. Большую роль в его укреплении сыграл товарищ Артём, занимав ший с февраля 1921 г. пост председателя ЦК Всероссийского союза горняков. Весной 1921 г. товарищ Артём два месяца пробыл в Донбассе. Со вместно с губкомом и райкомами партии им была проведена тщательная проверка профсоюзной работы, укреплён низовой профсоюзный аппарат ²². В апреле 1921 г. под руководством товарища Артёма был проведён первый съезд горняков Донбасса.

Большую помощь в налаживании работы донецких профсоюзов оказал Центральный Комитет РКП(б), по решению которого на профсоюзную работу в Донбасс в конце 1921 г. был направлен один из виднейших деятелей нашей цартии, Н. М. Шверник, избранный председателем Донецкого союза металлистов. Под руководством Н. М. Шверника Донецкий союз металлистов вырос и укрепился, превратившись в мощную массовую организацию, опирающуюся на активность и самодеятельность

рабочих.

Как было уже отмечено выше, борьба донецких большевиков за возрождение промышленности проходила в условиях огромных трудностей, которые переживала наша Родина госле гражданской войны. Исключительно тяжёлое экономическое положение Советской страны было ещё более осложнено неурожаем 1921 г., результатом которого был страшный голод, тяжело отразившийся на положении рабочего класса и на состоянии промышленности Донбасса. Уже весной 1921 г. продовольственное снабжение донецких рабочих резко ухудшилось. Рабочие не получали хлеба по нескольку дней. В течение многих месяцев Донбасс переживал острейший продовольственный кризис. Тысячи рабочих, спасаясь от голода, покидали шахты и заводы. Например, число забойщиков сократилось с 16 до 10 тысяч ²³. Уменьшение количества рабочих, особенно забойщиков, общее истощение оставшихся рабочих и, как следствие этого, снижение производительности труда привели к большому падению добычи угля.

²³ См. Ленинский сборник XXIII, стр. 79.

²¹ См. Архив ИМЭЛ, ф. 17, оп. 3, д. 206, л. 25.

²² См. Центральный государственный архив Октябрьской революция (ЦГАОР), ф. 5451, оп. 5, д. 115, л. 109.

Потребовались героические усилия донецких большевиков, чтобы спасти от развала каменноугольную промышленность Донбасса. Донецкий губернский комитет партии в своих директивных письмах уездным партийным комитетам, указывая на исключительно трудное положение Советской страны в связи с падением добычи угля, потребовал мобилизации всех сил на улучшение работы шахт. «Нужно, — говорилось в одном из писем Донецкого губкома, — героическое, сверхчеловеческое напряжение партийных сил, работающих в Донбассе, для того, чтобы предотвратить грозное крушение каменноугольной промышленности и вместе с ней всех надежд на более или менее близкое восстановление производительных сил Советской России» ²⁴.

Выполняя свой долг перед партией и Родиной, донецкие большевики работали с исключительным напряжением сил, стойко и мужественно преодолевая огромные хозяйственные и продовольственные трудности 1921 года. Особенно наглядно это видно на примере партийной организации Юзовского уезда. Крупнейшая в Донбассе Юзовская партийная организация насчитывала в апреле 1921 г. 75 партийных ячеек с общим количеством коммунистов около 2 тыс. человек 25. Большинство коммунистов непосредственно работало на производстве, показывая пример самоотверженного труда, поднимая рабочих на восстановление шахт, на увеличение добычи угля. В апреле 1921 г., когда создалась угроза невыполнения плана добычи угля, Юзовская партийная организация призвала рабочих к проведению воскресников. В течение месяца в шахтах Юзовского горного района было проведено более 500 воскресников, в которых приняло участие свыше 70 тыс. рабочих. Общее количество угля, добытого на воскресниках, превысило миллион пудов ²⁶. Своё производственное задание юзовцы выполнили в апреле на 106 процентов. Советское правительство высоко оценило эту большую победу доненких рабочих на фронте труда. ВЦИК за героическую работу наградил юзовских шахтёров Красным Знаменем 27.

Летом 1921 г., в самый тяжёлый период продовольственного кризиса, по призыву и по примеру коммунистов донецкие рабочие, по нескольку дней не получавшие хлеба, истощённые и усталые, отказывались от установленного законом отдыха и в выходные дни работали на заводах и в шахтах. Рабочие Петровского рудника на одном из своих собраний вынесли резолюцию, в которой указывали, что они вполне ясно понимают причины переживаемого продовольственного кризиса, а поэтому выносят «единодушное решение не оставлять своих постов на трудовом фронте, чтобы не были утеряны великие завоевания российского пролетариата» ²⁸.

Партия и советское правительство приняли решительные меры к тому, чтобы оказать помощь рабочим продовольствием и вывести угольную промышленность Донбасса из тяжёлого состояния. Направленная в Донбасс полномочная комиссия Совета Труда и Обороны, изучив причины падеция добычи угля, разработала мероприятия по оздоровлению угольной промышленности.

Осуществление этих мероприятий наряду с огромной массово-политической работой, проведённой партийной организацией среди рабочих, привело к значительному улучшению положения Донбасса. Добыча угля стала быстро расти.

 $^{^{24}}$ Сталинский областной партийный архив, ф. 197, д. 87. «Письмо Донецкого губкома партии от 26 января 1922 г.», л. 137.

²⁵ См. Архив ИМЭЛ, ф. 17, оп. 3, д. 309. «Отчёт Донецкого тубкома КП(б) У за апрель — июнь 1921 г.», л. 12.

²⁶ См. там же, л. 27.

 $^{^{27}}$ См. газету «Диктатура труда», орган Юзовского уездного комитета КП (б) У и Уездного исполнительного комитета от 5 мая 1921 года.

²⁸ Там же от 16 нюля 1921 года.

Первые успехи в восстановлении донецкой угольной промышленности были отмечены В. И. Лениным в декабре 1921 г. на IX Всероссийском съезде Советов. «Что мы достигли немалых успехов, это в особенности показал, например, Донбасс» ²⁹,— говорил В. И. Ленин, приведя убедительные данные о росте добычи угля.

В. И. Ленин отметил тогда же и начавшееся оживление донецкой металлургии: «Как ни тяжело наше положение, мы здесь видим успех громадный. Мы в первой половине 1921 г. выплавляли ежемесячно 70 тыс. пуд. чугуна, в октябре — 130 тыс., в ноябре 270 тыс., т. е. почти

вчетверо больше» 30.

В 1922 и 1923 гг., несмотря на серьёзные финансовые затруднения, промышленность Донбасса продолжала неуклонно расти, чему в немалой степени способствовало улучшение системы управления, осуществление концентрации производства, внедрение хозрасчёта и общее улучшение положения в стране, в частности, в деле разрешения продовольственного вопроса.

Успешный ход восстановления Донбасса и рост добычи угля привели к тому, что топливный кризис в стране был изжит. Промышленность и транспорт Советского Союза были теперь в достаточном количестве обеспечены минеральным топливом, что создавало благоприятные условия

для их дальнейшего развития.

Борьба за возрождение Донбасса в эти годы закалила Донецкую партийную организацию, обогатила её опытом руководства хозяйственным строительством, опытом организации масс и ещё более упрочила её связи с рабочим классом.

*

Упорная работа большевистской партии и рабочего класса по восстановлению народного хозяйства страны на основе новой экономической политики привела к значительным успехам. Подъём наблюдался во всех областях народного хозяйства. Всё более укреплялось крестьянское хозяйство. Росла и развивалась социалистическая промышленность. Улучшилось положение трудящихся.

В подъёме народного хозяйства страны проявились великая жизненная сила советского строя и мудрость руководства большевистской партии. Опыт первых лет восстановительного периода показал, что советский строй таит в себе безграничные возможности быстрого развития хозяйства и культуры и неуклонного подъёма материального благосостояния

народа.

Но положение Советской страны в 1923 г. оставалось всё ещё тяжёлым. Промышленность не достигла довоенного уровня, её рост значительно отставал от потребностей народного хозяйства. В стране насчитывалось около миллиона безработных. К осени 1923 г. хозяйственные трудности обострились ввиду нарушения промышленными и торговыми органами советской политики цен. Произошло резкое расхождение между ценами на промышленные товары и продукты сельского хозяйства, что привело к кризису сбыта.

Научный анализ сущности и причин кризиса сбыта с особенной глубиной был дан в докладе И. В. Сталина «Об итогах XIII съезда РКП (б)»,

сделанном на курсах секретарей укомов в июне 1924 года.

И. В. Сталин указывал, что хозяйственное строительство идёт в Советской стране в условиях ожесточённой борьбы между социалистическими и частнокапиталистическими элементами в народном хозяйстве. «И вот, эта борьба разгорелась. Она вскрылась, главным образом, по двум линиям: по линии торговли между городом и деревней и по линии

³⁰ Там же, стр. 143.

²⁹ В. И. Ленин. Соч. Т. 33. стр 142

кредита, главным образом, в деревне» 31. Советское государство развивалось по формуле Ленина «кто-кого». За трудностями нашего развития скрывались классовые враги. Трудности осложнялись и обострялись отчаянным сопротивлением отживавших классов нашей страны, получав-

ших деятельную поддержку международного капитала.

Борьба врагов против Советской страны облегчалась тем, что они имели свою агентуру в рядах нашей партии в лице троцкистов, бухаринцев и прочих подлых изменников рабочего класса. Занимая в руководящих хозяйственных органах ряд ответственных постов, троцкисты и их сообщники своими вражескими действиями обостряли трудности хозяйственного строительства. В 1923 г. троцкист Пятаков, занимавший тогда пост в ВСНХ, дал хозяйственникам преступную директиву повышать безудержно цены на промышленные товары якобы для развития индустрии. «На самом деле этот нэпманский лозунг мог привести лишь к сужению базы промышленного производства и подрыву индустрии» ³².

Так и получилось в Донбассе. В особенно тяжёлом положении оказалась каменноугольная промышленность. Высокая стоимость донецкого угля не только создавала огромные препятствия для его сбыта, но и, являясь одним из основных элементов себестоимости промышленной продукции и железнодорожных тарифов, губительно отражалась на развитии

всего народного хозяйства страны.

Тяжёлое положение, создавшееся в стране, усугублялось вражеской работой вредителей, объединившихся в 1923 г. в Донбассе в подпольную контрреволюционную организацию, которая была раскрыта и ликвиди-

рована впоследствии, в 1928 году.

Вредительская деятельность контрреволюционных организаций СССР осуществлялась при наличии постоянного финансирования со стороны иностранных империалистов и по их указаниям. Вскрывая классовую сущность шахтинского дела, И. В. Сталин указывал, что международный капитал не может смотреть спокойно на развитие страны строящегося социализма, на укрепление советской власти, которую ему не удалось опрокинуть в порядке прямой военной интервенции. «Теперь он старается, и будет стараться впредь, ослабить нашу хозяйственную мощь путём невидной, не всегда заметной, но довольно внушительной экономической интервенции, организуя вредительство, подготовляя всякие «кризисы» в тех или иных отраслях промышленности и облегчая тем замым возможность будущей военной интервенции. Тут всё увязано в узел классовой борьбы международного капитала с Советской властью» ³³.

Партия должна была принять решительные меры к тому, чтобы преодолеть сопротивление классовых врагов, дать им решительный отпор и вывести страну из тяжёлого состояния. Центральный Комитет партии наметил пути устранения хозяйственных трудностей: снижение цен на предметы широкого потребления, проведение денежной реформы, развёртывание государственной и кооперативной торговли и вытеснение из области торговли и кредита частника и ростовщика.

Закалённая в борьбе с трудностями, обогащённая опытом хозяй. твенного строительства в первые годы нэпа, партия Ленина — Сталина

со всей решимостью и энергией взялась за дело.

Но вот этой-то неукротимой энергии партии, её непреклонной решимости идти по намеченному пути, её умения преодолевать все и всякие трудности больше всего боялись троцкисты, а вместе с ними все Советского государства. Троцкисты понимали, что им не удастся осуще-

³¹ И. В. Сталин. Соч. Т. 6, стр. 243. ³³ И. В. Сталин. Соч. Т. 11, стр. 54.

³² «История ВКП (б). Краткий курс», стр. 253.

ствить свои гнусные замыслы, пока большевистская партия, стоящая на страже великих завоеваний Октября, будет оставаться единой, сплочённой вокруг своего ленинского Центрального Комитета, верной великому знамени Ленина. Поэтому они решили предпринять новую атаку против партии и её руководства. «Они решили, что наступил благоприятный момент для того, чтобы разбить партию и опрокинуть ее руководство» ³⁴.

В октябре 1923 г. оппозиционеры выдвинули свою новую платформу — так называемое заявление 46-ти, составленное Троцким, в котором они предрекали тяжёлый экономический кризис в стране и гибель советской власти, пророчили внутренний кризис в партии и требовали свободы фракций и группировок. Троцкий в письме, выпущенном вслед за платформой 46-ти, клеветал на партию и её руководящие кадры, противопоставляя молодых членов партии старой большевистской гвардии. Хорошо зная, что партия не может жить и работать без крепкого партийного аппарата, троцкисты стремились разрушить его, обезглавить партию, оставить её без штаба.

Письмо Троцкого и платформа 46-ти были направлены троцкистами через голову ЦК партии в низовые партийные организации и поставлены на обсуждение членов партии. Партия была снова втянута в дискуссию. Несмотря на занятость партии важными хозяйственными вопросами, она приняла вызов и открыла дискуссию. Дискуссия охватила все партийные

организации страны и приняла самый ожесточённый характер.

Как и вся большевистская партия, Донецкая партийная организация непоколебимо стояла на позициях ленинизма. Донецкие большевики с исключительным единодушием осудили выступление троцкистов, дали оппозиции решительный отпор, всецело поддержали и одобрили ли-

нию партии.

Дискуссия широко развернулась во всех партийных организациях Донбасса и проходила в условиях высокой активности коммунистов. На пленумах окружных комитегов партии, на партийных конференциях, на собраниях партийного актива и на партийных собраниях ячеек — всюду единодушно выносились резолюции, безоговорочно поддерживавшие позицию ЦК партии и осуждавшие троцкистов. В резолюции расширенного пленума Бахмутского окружного комитета партии говорилось: «Заслушав доклад о положении в партии и очередных вопросах партработы в Донбассе, пленум Бахмутского окружкома вполне одобряет и всецело полдерживает линию ЦК, выраженную в резолюции ЦК и ЦКК по партстроительству. Эта резолюция... должна лечь в основу всей партработы. Пленум признает, что наиболее чистая по пролетарскому составу Донецкая организация должна в период развертывающейся дискуссии оказаться образцом единства, сплоченности, умения быстро, на деле реализовать постановления ЦК. Пленум призывает всех членов организации поставить дискуссию так, чтобы она привела к оживлению партийной мысли, единству и еще большему укреплению организации сверху донизу» 35.

Ожесточённая борьба в период дискуссии развернулась в Юзовской партийной организации. На партийных собраниях шахт «Ветка», «Смоляниновка», Рутченковского рудника, на ІХ окружной партийной конференции троцкисты пытались протащить свои резолюции, поддерживавшие оппозицию. Но напрасны были попытки троцкистов поколебать единство рядов крупнейших партийных организаций Донбасса. Юзовские большевики нанесли троцкистам сокрушительный удар. Жалкая кучка врагов партии и ленинизма была разоблачена и изоли-

рована.

Итоги дискуссии в парторганизации Донбасса были подведены на пленуме губернского комитета партии в январе 1924 года. Пленум отме-

³⁴ «История ВКП (б). Краткий курс», стр. 253.

³⁵ Сталинский областной партийный архив, ф. 3, д. 50, д. 29.

тил, что Донецкая партийная организация с большой тщательностью и при высокой активности коммунистов обсудила вопрос о положении в партии и в своём подавляющем большинстве высказалась за полное одобрение политической и организационной линии Центрального Комитета и резолюции ЦК и ЦКК по партстроительству и осудила попытки троцкистов поколебать единство партии 36.

ЦК КП(б)У в своём закрытом письме, посвящённом итогам дискуссии на Украине, отмечал: «Пролетарские центры нашей Украинской организации, как то: Харьков, Донбасс, Екатеринослав, в подавляющем большинстве вынесли резолюции, выражающие доверие ЦК, осужда-

ющие оппозицию» 37.

Глубокую преданность партии и безграничную любовь к ней, непоколебимую верность великому ленинскому знамени продемонстрировала в борьбе с троцкизмом донецкая организация комсомола. К этому времени она представляла собою сильную, закалённую в борьбе массовую организацию передовой молодёжи Донбасса. За полтора года, с начала 1923 по июнь 1924 г., донецкая комсомольская организация выросла почти втрое и насчитывала в своих рядах более 35 тыс. комсомольцев, из них более 80 процентов рабочих 38. По своему пролетарскому составу донецкая комсомольская организация занимала первое место не только на Украине,

но и во всей стране.

С глубоким негодованием встретили комсомольцы Донбасса вылазку Троцкого против партии, его попытку противопоставить молодёжь старой гвардии большевиков. 13 января 1924 г. в газете «Кочегарка» было помещено письмо группы комсомольского актива Донбасса, ярко выражающее отношение к партии всей донецкой комсомольской организации. «Мы с радостью можем констатировать, — писали комсомольцы, — что в Донбассе неразрывная связь между старой гвардией партии и ее молодым поколением, связь, спаянная кровавыми годами гражданской войны, укрепленная тяжелой совместной борьбой за возрождение Всесоюзной кочегарки, — вполне крепка, и никому, кто бы он ни был, не удастся ее сколько-нибудь пошатнуть. От имени всего актива Донбасса мы заявляем, что мы учились у нашей старой гвардии, учимся у нее и гордимся этим. Да здравствует старая гвардия нашей партии!» 39.

Комсомол Донбасса являлся боевым помощником Донецкой партийной организации в борьбе за восстановление промышленности. Комсомольские ячейки организовывали рабочую молодёжь на ударный труд, на борьбу за подъём производительности труда. ІХ Сталинская окружная конференция в икне 1924 г. отмечала, что ударные рабочие группы Макеевского комбината, Рутченковского рудника и других предприятий более чем наполовину состояли из молодых рабочих и давали высокую производительность труда 40. С улучшением работы комсомольских ячеек повыводительность труда 40. С улучшением работы комсомольских ячеек повы-

шался их авторитет, росли ряды за счёт передовой молодёжи.

Комсомол Донбасса был действительно массовой организацией, объединявшей более трети всей донецкой молодёжи и игравшей огромную роль в мобилизации её на выполнение заданий большевистской партии и советского правительства по развитию Донбасса.

В дискуссии 1923 г. гроцкисты потерпели полное поражение. Они

были разбиты наголову по всей Советской стране.

Разгром троцкизма явился необходимым условием дальнейшего победоносного движения советского народа к социализму. «Не разбив троцкизма, — писал И. В. Сталин, — нельзя добиться победы в условиях

³⁶ См. там же, л. 8.

³⁷ Там же, ф. 9, оп. 9—1, д. 45. Закрытое письмо ЦК КП(б)У, д. 19.

³⁸ См. Сталинский областной партийный архив, ф. 9, оп. 9—1, д. 1. л. 200. ³⁹ Газета «Кочегарка», орган Горловского райкома РКП(б) и райнеполкома от 13 января 1924 года.

⁴⁰ См. газету «Кочегарка» от 15 июня 1924 года.

нэпа, нельзя добиться превращения нынешней России в Россию социали-

стическую» 41.

Преодолевая сопротивление классового врага и его агентуры в своих собственных рядах, большевистская партия развернула героическу борьбу за преодоление трудностей хозяйственного строительства, за новый подъём народного хозяйства страны, за всемерное расширение развитие социалистической промышленности.

Перед донецкими большевиками была поставлена серьёзнейшая за дача: обеспечить неуклонный подъём промышленности Донбасса основе роста производительности труда, снижения себестоимости и повы-

шения качества продукции.

Чтобы выполнить эту важнейшую государственную задачу, необходимо было улучшить партийную работу на основе дальнейшего развёртывания внутрипартийной демократии, повысить качество руководства работой предприятий и профсоюзов. Необходимо было привлечь всю партийную организацию, каждую ячейку и каждого коммуниста к активному участию в разрешении важнейших хозяйственных задач.

Большую роль в улучшении всей партийной работы и руководства работой предприятий сыграли указания И. В. Сталина, данные им в до-

кладе «О задачах партии» 2 декабря 1923 года.

И.В.Сталин указывал, что партия является «боевой организацией пролетариата, активно мыслящей, самолеятельной, живущей живой жизнью, разрушающей старое и творящей новое» 42. Необходимо, учил И. В. Сталин, поднять активность партийных масс, провести на деле выборность всех партийных органов, улучшить работу низовых партийных

организаций, в особенности на производстве.

Указания И. В. Сталина помогли Донецкому губернскому комитету партии и низовым партийным организациям повысить уровень внутрипартийной работы, улучшить руководство работой шахт и заводов. Донецкие большевики развернули среди рабочих шахт и заводов огромную массово-политическую работу, мобилизуя шахтёров, металлистов, химиков, машиностроителей на борьбу за новый подъём производства, за высокую производительность труда. Партийные организации уделили в этот период особенное внимание усилению работы профсоюзов, игравших важную роль в привлечении рабочих к активному участию в хозяйственном строительстве.

К 1924 г. профсоюзы Донбасса являлись сильными массовыми организациями, объединявшими абсолютное большинство рабочих. К началу 1923 г. профсоюзные организации Донбасса насчитывали 217 тыс. членов что составляло 84 процента всех рабочих, а в январе 1924 г. — более 90 процентов общего количества донецких рабочих 43.

Основными формами профсоюзной работы являлись делегатские собрания, общие собрания рабочих, конференции беспартийных рабочих, производственные ячейки, производственные совещания и др.

Большое значение имели рабочие конференции. В рабочих конфе ренциях, проводимых в конце 1923 г. по всему Донбассу, приняло участие до 20 тыс. делегатов от более чем двухсоттысячной армии донецкого пролетариата 44. На конференциях рабочие активно обсуждали доклады о работе трестов и заводоуправлений и вносили много ценных предложений. В 1924 г. были проведены рабочие конференции, посвящённые борьбе за повышение производительности труда. Они способствовали развёртыванию среди рабочих трудового соревнования, повышению по-

⁴³ См. газету «Диктатура труда» от 6 мая 1924 года.

⁴¹ И. В. Сталин. Соч. Т. 7, стр. 33. ⁴² И. В. Сталин. Соч. Т. 5, стр. 362.

⁴⁴ См. газету «Всесоюзная кочегарка», орган Донецкого губернского комитета КП(б)У, от 1 января 1924 года.

литической активности и сознательности рабочих и ещё большему сплоче-

нию их вокруг партийных организаций.

С большим успехом при высокой активности делегатов прошла конференция на Горловских рудниках. Горловские горняки обратились с призывом ко всем рабочим Донецкого бассейна. В своём обращении они писали: «Мы, рабочие горловских государственных рудников, участвовали активно в гражданской войне против отечественных и иностранных хищников. Ныне, услышав клич нашего авангарда — коммунистической партии — о восстановлении нашей промышленности, мы единодушно решили укрепить наше хозяйство путем поднятия своей производительности, установив у себя максимальные технически возможные нормы выработки. Мы видим в этом залог окончательной победы на трудовом фронте. Мы призываем пролетариат Донбасса также сознательно отнестись к этому вопросу и последовать нашему примеру» 45.

Рабочие конференции, которые прошли с большим успехом по всему Донбассу, показали, что, во-первых, за годы советской власти политическое сознание рабочих возросло до небывалой высоты и, во-вторых, что рабочие Донбасса, как и всей Советской страны, неразрывно связаны с

коммунистической партией, беззаветно верят ей и идут за нею.

Призыв Донецкой партийной организации поднять производительность труда, добиться нового подъёма промышленности нашёл горячий отклик в сердцах рабочих Донбасса. Героическая борьба за подъём производительности труда развернулась во всех шахтах и на всех заводах Донбасса в условиях небывалого до того времени производственного подъёма и трудового энтузиазма.

С честью выполнили своё обещание повысить производительность труда, данное перед лицом всего донецкого рабочего класса, горловские шахтёры. Под руководством партийной организации, насчитывавшей к концу 1924 г. более 700 коммунистов, 90 процентов которых работали непосредственно на производстве, шахтёры Горловки в течение года повысили производительность труда на 30 процентов и значительно снизи-

ли себестоимость угля 46.

Большие достижения в подъёме производства имела Щербиновская кустовая партийная организация, отчёт о работе которой в декабре 1924 г. был заслушан на заседании Центрального Комитета РКП(б). ЦК признал общее состояние работы Щербиновской парторганизации удовлетворительным, отметив в числе её достижений здоровый рост организации, широкий охват членов партии партийно-воспитательной работой, активное участие организации в работе по поднятию производства, а также широко развёрнутую работу среди женщин и молодёжи 47.

Самоотверженно боролись за подъём производства горняки Сталинского округа. Производительность труда забойщиков повысилась в ноябре 1924 г. в сравнении с августом более чем на 12 процентов, себе-

стоимость снизилась почти на 20 процентов 48.

Героическая борьба донецких рабочих за рост производительности труда, за новый подъём промышленности имела глубокое революционное значение. Оно состояло не только в том, что ускорялся процесс возрождения Донецкого бассейна и приближалось завершение восстановительного периода, но и в том, что эта борьба воспитывала в рабочем классе хозяйское отношение к производству, пробуждала творческую инициативу и энергию масс. На каждом руднике и заводе становилось всё больше передовых, сознательных рабочих, для которых труд являлся не только средством к существованию, но и служил источником радости,

⁴⁵ Газета «Кочегарка» от 8 октября 1924 года.

 $^{^{46}}$ См. архив ИМЭЛ, ф. 17, оп. 216. «Информационный отчёт Донецкого губкома КП(б)У за апрель — вюдь 1925 г.», д. 59.

⁴⁷ См «Известия» ЦК РКП(б) от 12 января 1925 года.

⁴⁸ См. газету «Всесоюзная кочегарка» от 15 февраля 1925 года.

глубокого морального удовлетворения. Из среды рабочих выдвигались передовики производства, показывавшие примеры трудового подвига.

Вдохновенный, свободный труд рождал героев.

1923—1924 год явился годом большого подъёма каменноугольной промышленности Донбасса. Добыча угля в сравнении с предшествующим годом выросла более чем в полтора раза. Производственную программу этого года донецкие рабочие выполнили на 132 процента, причём в течение года темпы роста добычи непрерывно росли.

Рост производительности труда и снижение себестоимости привели к значительному удешевлению угля, что наряду с улучшением его качества создало благоприятные условия для ликвидации кризиса сбыта

Большевистская партия по инициативе товарища Сталина продолжала оказывать Донбассу огромную помощь. На заседаниях Центрального Комитета РКП(б) в начале 1924 г. вопрос о Донбассе обсуждался несколько раз. В своих постановлениях ЦК партии дал развёрнутую программу неотложных мер по ликвидации кризиса сбыта угля, потребовал дотации Донбассу, обеспечил быстрейшее проведение расчёта по заработной плате и коренное улучшение продовольственного положения рабочих 49. Центральный Комитет РКП(б) обратился со специальным письмом ко «Всем Облбюро ЦК, нац. ЦК, обкомам и губкомам РКП(б)», в котором требовал «развить максимальную деятельность в деле помощи Донецкому бассейну и не выпускать этого дела из поля своего зрения до того момента, пока окончательно укрепившееся хозяйство Донбасса не перестанет в том нуждаться» 50.

Решением ЦИК СССР в марте 1924 г. был создан Центральный комитет содействия Донбассу во главе с Ф. Э. Дзержинским. На Украине был создан Всеукраинский комитет содействия Донбассу. На помощь Дон

бассу, на помощь советской Украине пришла вся страна.

В результате мер, принятых партией, и огромной работы по удешевлению угля, проведённой в Донбассе, донецкий уголь в течение 1924 г. получил самое широкое распространение не только на Украине и в Центральном районе страны, но и в Белоруссии, в Закавказье и даже в Средней Азии.

Ликвидация кризиса сбыта, успешное восстановление всего народного хозяйства страны и начавшийся подъём металлургии открыли перед каменноугольной промышленностью Донбасса широкие перспективы развития.

Выполняя указания XIII съезда РКП(б) о том, что «важнейшей задачей наступающего периода является поднятие металлургии» 51, донецкие большевики в 1924 г. развернули упорную борьбу за дальнейшее восстановление и развитие металлургической промышленности Донбасса. IX Донецкая партийная конференция в мае 1924 г. признала в своём решении «необходимым сосредоточить внимание всей Донецкой парторга-

низации на вопросах металлургии и работе Югостали» 52.

Решение партии о развитии металлургической промышленности было встречено рабочими Донбасса с огромным удовлетворением. Под руководством донецких большевиков рабочие провели громадную работу по увеличению выпуска продукции действующих заводов, по повышению производительности труда и снижению себестоимости продукции, по подготовке к пуску ранее законсервированных предприятий, цехов, доменных печей. 8 июня 1924 г. в торжественной обстановке на Краматорском заводе были пущены доменная и мартеновская печи. Это был большой

⁵⁰ Газета «Правда» от 2 марта 1924 года.

⁴⁹ См. Сталинский областной партийный архив, ф. 1, д. 38, лл. 11, 20, 22.

 $^{^{51}}$ «ВКП(б) в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК», ч. 1-я, стр. 567. Огиз. Госполитиздат. 1941.

⁵² Сталинский областной партийный архив, ф. 9, оп. 9—1, д. 1. «Протокол IX Донецкой губпартконференции от 6 мая 1924 г.», л. 213.

праздник для рабочих Краматорска и всего Донбасса. На митинге, посвящённом этому событию, беспартийный рабочий говорил: «Мы девять месяцев ремонтировали домну. Условия были неблагоприятные: зимние суровые морозы, задержки зарплаты. Но мы все же работали и ремонт закончили к сроку. Надо отдать справедливость членам коммунистической партии, которые работали с нами. Они своим трудовым энтузиазмом подымали в нас дух и бодрость» ⁵³.

В июле вступила в строй третья доменная печь Сталинского завода. В начале августа был пущен металлургический завод в Макеевке. Всё шире развёртывалась работа заводов Мариуполя. В 1923—1924 г. металлургические заводы Донбасса увеличили производство проката в полтора ра-

за, стали — на 83 процента, чугуна — более чем в два раза ⁵⁴.

Серьёзные успехи были достигнуты в области улучшения качества продукции. Уже в 1924 г. донецкий чугун по своему качеству не уступал довоенному. Трубы из чугуна Сталинского завода, изготовленные для нефтяной промышленности, выдерживали давление в 120 атмосфер, тогда как трубы, присланные из Америки, лопались при давлении в 110 атмосфер 555.

1924 год в развитии металлургической промышленности явился пере-

ломным. Донецкая металлургия уверенно шла на подъём.

Таким образом, под руководством большевистской партии рабочие Донбасса успешно преодолели хозяйственные трудности и добились дальнейшего подъёма производства. Это радовало трудящихся Донбасса, как и трудящихся всей страны, вселяло в них бодрость и уверенность в победе социализма.

Но успехи социалистического строительства были омрачены величайшей утратой, понесённой партией и всем советским народом: скончался основатель большевистской партии и Советского государства, любимый

вождь трудящихся всех стран великий Ленин.

Знамя Ленина высоко поднял и понёс вперёд гениальный ученик, друг и соратник Ленина товарищ Сталин. На II съезде Советов СССР И. В. Сталин от имени партии дал торжественную клятву выполнить заветы великого Ленина и донести его бессмертное знамя до полной побе-

ды коммунизма.

Рабочие Донбасса, как и всего Советского Союза, ответили на смерть В. И. Ленина могучим сплочением вокруг партии. Безграничная любовь к Ленину и партии была ярко выражена в резолюции многотысячного траурного собрания 1-го Государственного рудника, в которой говорилось: «С обнаженными головами, исполненные глубокой скорби, склоняемся мы перед свежей могилой нашего вождя, учителя и друга. Закаленная в грандиозных боях, коммунистическая партия, освещая путь факелом коммунизма, поведет нас к новым боям и новым победам. Самые мужественные, самые лучшие из нас от своих забоев, от своих станков должны пополнить ряды коммунистической партии. Вперед, под знамена коммунистической партии!» 56.

Партия большевиков стала рабочим ещё ближе и роднее, и в скорб ные траурные дни тысячи рабочих донецких шахт и заводов подали заявления о вступлении в её ряды. Тяга рабочих в коммунистическую партию свидетельствовала о кровной, неразрывной связи партии с рабочим классом, являющейся неиссякаемым источником мудрости и силы ленинской партии. Наряду с тысячами индивидуальных заявлений в партийные организации поступали коллективные заявления от рабочих целых цехов и заводов. 2 февраля 1924 г. «Правда» сообщила, что на Петровском комби-

⁵³ Газета «Кочегарка» от 11 июня 1924 года.

⁵⁴ См. Н. Бурмистров. Металлургическая и металлообрабатывающая промышленность. «Промышленность СССР в 1924 г.». Ежегодник ВСНХ, стр. 183. М.-Л. 1925.

⁵⁵ См. Сталинский областной партийный архив, ф. 9, оп. 9—1. «Доклад о работе Югостали на IX Донецкой губпартконференции», л. 51.
⁵⁶ Газета «Красный шахтёр» от 30 января 1924 года.

нате в Донбассе подали заявления в партию 150 рабочих, на Дружковском механическом заводе — 200 рабочих, в Лисичанске — 300 рабочих, в Голубовском руднике поступило в партийную организацию от шахтёров около тысячи заявлений. На крупнейшем химическом заводе «Донсода» все рабочие полностью изъявили желание вступить в партию 57. Но приём в партию происходил только после тщательного рассмотрения каждой кандидатуры, только на основе испытанного метода индивидуального подхода к каждому желающему вступить в ряды партии.

В партию пришли самые передовые, стойкие, честные и смелые сыны рабочего класса, выдержавшие вместе с нею суровое испытание гражданской войны и участвовавшие теперь под её руководством в героической

борьбе за возрождение Донбасса.

Интересны и показательны итоги ленинского набора по Сталинскому округу, являвшемуся одним из крупнейших промышленных районов Донбасса. В начале 1924 г. Сталинская окружная партийная организация насчитывала в своих рядах 2 800 человек. В течение пяти месяцев 1924 г. в организацию вступило 4 600 человек, что составляло прирост в 160 процентов. По социальному положению все вновь принятые в партию были рабочими от станка; из них более тысячи человек имели производственный стаж свыше 20 лет ⁵⁸.

В течение года Донецкая партийная организация выросла в 3 раза и к началу 1925 г. насчитывала в своих рядах более 33 тыс. членов и кандидатов, из них 75 процентов рабочих 59

Бурный рост партийных рядов, отразивший небывало возросшую политическую активность рабочих, выдвинул перед Донецкой партийной организацией ответственнейшую задачу воспитания молодых коммунистов, вовлечения их в активную партийную работу. Огромное значение имело повышение теоретического уровня коммунистов, широкое развёртывание идеологической работы.

В 1924 г. в Донбассе была создана оправдавшая себя на практике широкая сеть партийного просвещения: школы политграмоты первой и второй ступени с годичным сроком обучения, семинары партактива, марксистско-ленинские кружки, вечерние совпартшколы. Для кандидатов партии создавались сокращённые школы политграмоты с шестимесячным сроком обучения. Этой сетью партийного просвещения было охвачено подавляющее большинство членов и кандидатов партии. Наряду с коммунистами в кружках и школах обучались и беспартийные рабочие, жадно тянувшиеся к знаниям. С огромным интересом изучалась донецкими большевиками гениальная работа И. В. Сталина «Об основах ленинизма». На лекции о Ленине и ленинизме приходили не только коммунисты, но и сотни беспартийных рабочих. Изучение основ ленинизма подняло на более высокую ступень идеологическую работу партийных ячеек.

Политическое воспитание коммунистов не могло ограничиться одним лишь партийным просвещением. Решающую роль играло привлечение всех членов и кандидатов партии, в частности ленинского призыва, к активному участию в партийной жизни, в государственной и общественной деятельности. Тысячи молодых коммунистов были вовлечены в работу Советов, профсоюзов и кооперации, работали агитаторами среди рабочих, проводили массовую работу в подшефных сёлах. Многие из молодых членов партии были избраны в руководящие партийные органы. Например, в Сталинской окружной партийной организации в течение полугода было выдвинуто из состава коммунистов ленинского призыва на различную ра-

 58 См. Сталинский областной партийный архив, ф. 9, д. 504. «Отчет Сталинского окружкома КП(б)У об итогах ленинского набора», л. 17. 59 См. Архив ИМЭЛ, ф. 17, оп. 216, д. 331. «Информационный отчет Донецкого губкома КП(б)У за январь — март 1925 г.», л. 107.

⁵⁷ См. газету «Правда» от 2 февраля 1924 года.

боту более тысячи человек, в том числе на руководящую работу — 230 ком-

МУНИСТОВ ⁶⁰.

Подводя итоги работы с ленинским призывом за год, Донецкий губернский комитет партии отмечал: «В своей массе товарищи из ленинского призыва становятся активными членами партии, вовлекаются в общепартийную работу, проявляют большую тягу к общим и политическим знаниям» 61.

Рост и укрепление партийной организации, упрочение её связи с массами явились важнейшими условиями дальнейшего подъёма промышленности Донбасса.

*

Мудрая политика большевистской партии, поднявшей рабочий класс на героическую борьбу за восстановление и социалистическое развитие народного хозяйства, обеспечила неуклонный рост экономической и политической мощи СССР. Укрепилось международное положение Советского государства. Быстро росло народное хозяйство. Сельскохозяйственное производство в 1924—1925 г. приближалось к довоенному уровню. Успешно восстанавливалась промышленность, причём крупная промышленность давала в 1925 г. около трёх четвертей довоенной промышленной продукции. Наряду с восстановлением старых предприятий строились новые заводы, шахты, электростанции. В 1924—1925 г. в капитальное строительство было вложено государством 385 млн. рублей. Рос и укреплялся социалистический сектор народного хозяйства. Всё это ещё больше упрочило диктатуру пролетариата, влияние и авторитет большевистской партии в массах.

В связи с тем, что восстановление народного хозяйства приближалось к концу, перед партией со всей силой встал вопрос о перспективах дальнейшего развития страны, о путях социалистического строительства в условиях капиталистического окружения, о судьбах социализма в СССР. Опираясь на ленинско-сталинское учение о возможности победы социализма в одной стране, XIV конференция РКП(б) в апреле 1925 г. утвер-

дила установку партии на победу социализма в СССР.

Историческое решение XIV партийной конференции поставило перед донецкими большевиками ответственнейшую задачу — в самый короткий срок не только достигнуть, но и превзойти довоенный уровень промышленного производства и создать тем самым необходимые предпосылки для успешного развёртывания социалистического строительства в СССР. Возглавив трудовой подъём рабочих Донбасса, вдохновлённых перспективой победы социализма в нашей стране, Донецкая партийная организация обеспечила в 1925 г. бурный рост промышленности.

Больших успехов добилась крупнейшая в Донбассе и на Украине Сталинская партийная организация, насчитывавшая к концу 1925 г. около 14,5 тыс, коммунистов 62. Под её руководством рабочие достигли замечательных результатов: к концу 1925 г. восстановление угольной промышленности округа было в основном завершено, добыча угля в ряде рудников

превысила довоенный уровень 63.

Одним из передовых районов Сталинского округа, в котором партийная организация обеспечила быстрый рост добычи угля, являлся Петрово-Марьинский район. В 1925 и 1926 гг. секретарём Петрово-Марьинского райкома партии работал Н. С. Хрущёв. Под его руководством большевики

 62 См. «КП(б)У в цифрах». Информационно-статистический отдел ЦК КП(б)У,

 $^{^{60}}$ См. Сталинский областной партийный архив, ф. 9, оп. 9—1, д. 48. «Закрытое письмо Донецкого губкома ҚП (б) У в декабре 1925 г.», л. 1. 61 Там же.

стр. 7. Издательство «Пролетарий». 1925. 63 См. Сталинский областной партийный архив, ф. 9, д. 153, л. 36. Доклад о работе Сталинского окружкома КП(б)У 15 ноября 1925 года.

района завершили восстановление шахт, значительно подняли производи-

тельность труда и добились неуклонного роста добычи угля 64.

В 1925 г. в Донбассе наряду с восстановлением и переоборудованием старых угольных предприятий развернулось строительство новых шахт, что значительно увеличило мощность каменноугольной промышленности. В 1925 — 1926 г. Донбасс дал стране угля в полтора раза больше, чем в предыдущем году. В 1927 г. был достигнут довоенный уровень добычи угля 65. Восстановление угольной промышленности Донбасса было, таким образом, завершило

образом, завершено.

Не менее успешно завершалось восстановление донецкой металлургии. В 1925 г. вступил в строй ряд металлургических заводов Донбасса, стоявших на консервации многие годы, как, например, Дебальцевский, Енакиевский и другие. Расширил своё производство Краматорский металлургический и машиностроительный завод, являющийся одним из лучших заводов Украины. Здесь были пущены третья доменная и мартеновские печи, в ряде цехов появилось новое оборудование. В 1924—1925 хозяйственном году завод почти в 2 раза увеличил производство чугуна и стали и дал 250 тыс. рублей прибыли 66. Больших успехов достиг крупнейший в Донбассе Сталинский металлургический завод. Партийная организация завода, насчитывавшая в своих рядах свыше 1800 человек, возглавив 12-тысячный коллектив рабочих, обеспечила восстановление и пуск доменных печей завода, а также значительный рост производительности труда. Уже в мае 1925 г. выпуск продукции в доменном цехе составил 110 и в мартеновском — 120 процентов к уровню 1913 года 67.

В обстановке огромного трудового подъёма партийная организация Сталинского завода отметила в мае 1925 г. пятилетие своей деятельности Партийная организация пригласила на свой праздник И. В. Сталина. В день юбилея на завод прибыла ответная телеграмма вождя: «От всей души приветствую рабочих Вашего завода, партийных и беспартийных, с пятилетним юбилеем существования коммунистической ячейки завода. Желаю успеха партийнам Сталинского завода в деле руководства 12-тысячной рабочей семьей, в деле поднятия их материального, культурного и политического развития. Не сомневаюсь, что Ваш завод не отстанет от других заводов нашей страны в деле строительства социализма. Прошу извинения, что не имею возможности отпраздновать вместе с Вами пяти-

летнюю годовщину Сталинской заводской ячейки. И. Сталин» 68.

Завершение восстановления донецкой металлургической промышленности сопровождалось реконструкцией заводов. ІХ Донецкая губернская партийная конференция, состоявшаяся в мае 1924 г., отметив, что заводы Югостали с их устаревшим и износившимся оборудованием не могут удовлетворить возрастающей потребности народного хозяйства страны в металле, указала в своём решении на необходимость реконструкции и расширения ряда металлургических заводов Донбасса 69. Донецкий губернский комитет партии настойчиво добивался проведения в жизнь этого решения конференции и получил полную поддержку центральных партийных и хозяйственных органов. На реконструкцию донецких заводов государством были отпущены большие средства. Следующие данные наглядно показывают прогрессирующее расширение капитального строи-

⁶⁴ См. там же, лл. 96, 200. Протоколы II и III партийных конференций Петрово-Марьинского района от 15 ноября 1925 г. и 16 мая 1926 года.

⁶⁵ См. «Донуголь в цифрах и диаграммах». Т. ІІ, стр. І. 1930. 66 См. Сталинский областной партийный архив, ф. 8, оп. 8—2, д. 122. Доклад о ра-5оте Артемовского окружкома на заседании Политбюро ЦК КП(б)У от 27 августа

¹⁹²⁶ г., л. 35. ⁶⁷ См. там же, ф. 9, оп. 9—1, д. 293. Протокол пленума Сталинского окружкома КП(б)У от 23 ноября 1925 г., л. 63.

^{68 «}Правда Украины» от 18 декабря 1949 года.
69 См. Сталинский областной партийный архив, ф. 9, оп 9—1, д. 1. Протокол Донецкой губернской партийной конференции от 6 мая 1924 г., л. 230.

тельства по заводам Югостали за годы восстановительного периода: в 1920—1923 гг. на строительство и реконструкцию было затрачено 6 млн. рублей, в 1923—1924 г.—10 млн. рублей, в 1924—1925 г.—20 млн. рублей, в 1925—1926 г.—41 млн. рублей и в 1926—1927 г.—70 млн. рублей ⁷⁰.

На смену старому, дореволюционному Донбассу с его примитивной техникой и господством в угольной промышленности ручного труда шёл новый, социалистический Донбасс с промышленностью, основанной на

высокой технике и свободном творческом труде рабочих.

Донецкая промышленность в годы восстановительного периода развивалась такими быстрыми темпами, каких никогда не знал капиталистический строй. Эти темпы определялись закономерностями развития социалистической системы хозяйства. «Небывалый темп развития нашей социалистической промышленности, — указывал товарищ Сталин, — есть прямое и песомненное доказательство превосходства советской системы производства перед системой капиталистической» 71.

Одновременно с восстановлением Донбасса рос и укреплялся рабочий класс. Всё новые тысячи и десятки тысяч рабочих вливались в донецкие заводы и шахты. К концу 1925 г. в промышленности Донбасса было занято около 400 тыс. рабочих. За годы восстановительного периода рабочие выросли в политическом и культурном отношении, повысилась их политическая активность. Успехи хозяйственного строительства укрепили веру рабочих в свои силы, глубокую уверенность в том, что под руководством большевиков социализм в СССР будет построен. Рабочие всё теснее сплачивались вокруг большевистской партии, руководимой товарищем Сталиным.

Рост промышленности и успешное восстановление сельского хозяйства Донбасса сопровождались улучшением материального и культурного положения трудящихся, что является закономерностью развития советского общества. Выросла заработная плата рабочих. Тысячи рабочих переселились из убогих хижин, землянок и бараков в новые, благоустроенные дома. В открывшихся в Донбассе домах отдыха и на восстановленном Славянском курорте, а также на курортах Крыма и Кавказа ежегодно отдыхали и лечились за счёт государства тысячи донецких рабочих. Широкое развитие получило народное просвещение. В Донбассе раскинулась сеть школ по ликвидации неграмотности и малограмотности, работали десятки общеобразовательных и профессионально-технических курсов, открытись машиностроительный и горный техникумы. В Луганске был открыт Институт народного образования — первое в Донбассе высшее учебное заведение. За годы восстановительного периода в Донбассе были созданы десятки библиотек, театров, клубов, дворцов культуры.

В росте благосостояния трудящихся уже в первые годы мирного строительства проявилась великая сила и мощь Октябрьской революции, которая, уничтожив капитализм, дала народу свободу и улучшение мате-

риального и культурного положения.

⁷¹ И. В. Сталин. Соч. Т. 10, стр. 302.

Таким образом, возглавив героическую борьбу рабочего класса, донецкие большевики обеспечили быстрое восстановление и подъём промышленности и улучшение положения рабочих. Твёрдое и умелое руководство со стороны Донецкой партийной организации, непоколебимо стоявшей на позициях ленинизма, отличавшейся своим единством и сплочённостью, смело и решительно преодолевавшей все трудности на своём пути, являлось одним из решающих условий успешного восстановления Донбасса.

В борьбе за возрождение Донбасса Донецкая партийная организация

⁷⁰ См. Отчёт Югостали за 1926—1927 г., стр. XV. Харьков. 1927.

выросла, окрепла и закалилась. К концу 1925 г. она насчитывала в своих рядах около 42 тыс. членов и кандидатов партии 72. Окружные партийные организации Донбасса — Сталинская, Артёмовская и Луганская — явля-

лись крупнейшими на Украине.

В ноябре 1925 г. в Донбассе были проведены окружные партийные конференции, которые подвели итоги борьбы за проведение в жизнь решений XIV Всесоюзной партийной конференции и ещё раз продемонстрировали глубокую преданность донецких большевиков делу ленинизма. В работе Артёмовской и Сталинской партийных конференций принял участие секретарь ЦК КП(б)У Л. М. Каганович. В своём выступлении на XII Сталинской партийной конференции Л. М. Каганович говорил: «Когда спрашивают, сумеем ли мы построить социализм, мы указываем на дымящиеся трубы Донбасса. Они лучше всяких речей говорят, что социализм мы строим» 73. Сталинская партийная конференция избрала делегатами на XIV партийный съезд И. В. Сталина, Л. М. Кагановича и Н. С. Хрущёва.

К XIV съезду ВКП (б) Донецкая партийная организация пришла единой и сплочённой, накопив богатый опыт руководства социалистическим

строительством.

XIV съезд партии открылся 18 декабря 1925 года. В политическом отчёте Центрального Комитета, сделанном И. В. Сталиным, была нарисована яркая картина роста политической и хозяйственной мощи Советского Союза. Народное хозяйство Советской страны благодаря преимуществам социалистической системы в короткий срок было восстановлено и приближалось к довоенному уровню. Но страна продолжала оставаться аграрной, и перед большевистской партией во весь рост вставала задача превращения СССР в индустриальную страну, экономически независимую от капиталистических стран. Таким образом, центральной задачей партии становилась борьба за социалистическую индустриализацию страны. «Индустриализация страны обеспечивала хозяйственную самостоятельность страны, укрепляла ее обороноспособность и создавала условия, необходимые для победы социализма в СССР» 74.

Против генеральной линии большевистской партии, взявшей курс на индустриализацию страны, выступила «новая оппозиция» Каменева и Зиновьева, выдвинувшая враждебный интересам советского народа план экономического закабаления СССР империалистическими хищниками. Согласно этому плану, Советский Союз должен был оставаться аграрной страной, производящей, главным образом, сырьё и продовольствие, вывозящей их за границу и ввозящей оттуда машины, которых сама не производит и не должна производить. Это была новая попытка троцкистов погубить дело строительства социализма в нашей стране. Съезд разоблачил троцкистско-меньшевистскую сущность «новой оппозиции», разгромил оппозицию и, основываясь на указаниях В. И. Ленина и И. В. Сталина, принял историческое решение, в котором отмечал, что Советская странг имеет всё необходимое для построения полного социалистического общества и что борьба за победу социалистического строительства в СССР является основной задачей нашей партии ⁷⁵. В докладе И. В. Сталина и в решениях съезда подчёркивалась как важнейшая задача партии — дальнейшее упрочение союза рабочего класса с середняком в деле строительства социализма.

Подводя итоги работы XIV съезда партии, И. В. Сталин писал: «Исто» рическое значение XIV съезда ВКП (б) состоит в том, что он сумел вскрыть

⁷² См. Архив ИМЭЛ, ф. 17, оп. 216, д. 330. Стенографический отчёт 3-го пленума Донецкого губернского комитета КП(б)У от 10 ноября 1925 г., л. 345.

73 Газета «Диктатура труда» от 25 ноября 1925 года.

74 «История ВКП(б). Кратикий курс», стр. 264.

⁷⁵ См. «ВКП(б) в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК», ч. П, стр. 49. Огиз. Госполитиздат. 1940.

до корней ошибки «новой оппозиции», отбросил прочь её неверие и хныканье, ясно и чётко наметил путь дальнейшей борьбы за социализм, дал партии перспективу победы и вооружил тем самым пролетариат несо-

крушимой верой в победу социалистического строительства» 76.

Решения XIV съезда ВКП(б) были встречены всей партией, в том числе Донецкой партийной организацией, с огромным воодушевлением. На пленумах окружных и районных комитетов партии, на собраниях партийного актива и ячеек коммунисты единодушно одобряли решения съезда, направленные на достижение победы социалистического строительства, и решительно осуждали предательские действия «новой оппозиции», ведшие к гибели Советского государства. В резолюции расширенного пленума Артёмовского окружного комитета, принятой по докладу об итогах XIV съезда партии, выражалось глубокое удовлетворение Артёмовской парторганизации установкой партии на индустриализацию страны и победу социализма в СССР и беспощадно бичевалась «новая оппозиция» безидейная, беспринципная, действующая фракционными методами, тя нущая партию к идейному разброду, нарушению единства рядов ВКП(б) и железной большевистской дисциплины 77. Расширенный пленум Сталинского окружного комитета партии единогласно принял резолюцию, в которой полностью одобрял решения съезда ВКП (б), направленные на достижение победы социализма в нашей стране и укрепление единства большевистской партии. «Пленум заявляет, — говорилось в резолюции, — что вся Сталинская партийная организация, категорически отвергшая, как это сделал XIV съезд, все политические и организационные притязания «новой оппозиции», будет надежнейшей опорой Центральному Комитету в его работе по руководству движением Союза ССР к социализму и укреплению ленинского единства в рядах ВКП (б)»

Решения XIV партийного съезда встретили в Донбассе, как и по всему Советскому Союзу, всенародное одобрение и поддержку, ибо они выражали коренные интересы рабочих и крестьян. Трудящиеся выражали свою полную готовность бороться под руководством коммунистической партии за торжество социализма в Советской стране. В резолюции съезда работниц и крестьянок Сталинского округа, принятой по докладу об итогах XIV съезда ВКП (б), говорилось: «Мы, сталинские металлистки и горнячки, заверяем ЦК, что решение об индустриализации нашей страны мы будем всеми силами осуществлять вместе со всем рабочим классом. Мы, крестьянки, со своей стороны, заявляем, что наше сельское хозяйство уже дошло до такого состояния, когда уже нельзя обходиться прялкой и сохой, когда требуются машины. С непоколебимой верой в правильность ленинского пути под руководством ленинской коммунистической партии мы, работницы и крестьянки, обещаем нашей партии со всем рабочим

классом и крестьянством построить социализм в нашей стране» 79.

Таким образом, успешно справившись под руководством партии большевиков с ответственнейшей и трудной задачей восстановления народного хозяйства, советский народ подошёл к новому историческому этапу в развитии нашей Родины — к этапу социалистической индустриализации.



Хозяйственные успехи Советского Союза в годы восстановительного периода имели не только громадное значение для внутреннего развития нашей страны по пути к социализму, но и колоссальное, неоценимое международное значение. Своей широкой строительной работой, говорил

78 Газета «Диктатура труда» от 8 января 1926 года.

⁷⁶ И. В. Сталин. Соч. Т. 8, стр. 90.

 $^{^{77}}$ См. Сталинский областной партийный архив, ф. 8, оп. 8—2, д. 42. Резолюция по докладу о XIV съезде ВКП(б), принятая пленумом Артёмовского окружного комитета КП(б)У 8 января 1926 г., л. 80.

⁷⁹ Там же от 12 января 1926 года.

И. В. Сталин на XIV партийном съезде, «мы показали всему миру, что рабочие, взяв власть, умеют не только бить капитализм, не только разрушать, но и строить новое общество, строить социализм. Этого завоевания, того, что мы эту истину сделали очевидной, — этого у нас не отнимут. Это самое большое и самое трудное завоевание из всех тех, какие мы

до сих пор имели» 80.

И. В. Сталин указывал, что для того, чтобы рабочий класс на Западе победил, ему прежде всего необходима вера в свои силы, сознание, что он может обойтись без буржуазии, построить социализм. Советский народ, успешно справившись под руководством большевистской партии с восстановлением народного хозяйства, зажёг у рабочих капиталистических стран веру в свои силы, дал им в руки новое, могучее духовное оружие против буржуазии. «А что они берут это оружие в руки и готовы воспользоваться им, — говорил И. В. Сталин, — это видно хотя бы из того, что паломничество рабочих в нашу страну не прекращается, а усиливается» 81.

За несколько лет восстановительного периода в Советском Союзе побывало множество делегаций иностранных рабочих. Они приезжали в нашу страну затем, чтобы узнать правду о ней, увидеть собственными глазами, как рабочий класс Советской России управляет своей огромной страной, возрождает хозяйство, строит социализм. И характерно, что почти все рабочие делегации изъявляли желание прежде всего побывать в Донбассе. В 1924 и 1925 гг. Донбасс посетили рабочие и работницы Англии, Франции, Германии, Чехословакии, Австрии, Японии. Делегаты спускались в шахты, посещали заводы, школы, больницы, дома отдыха, дворцы труда. Здесь, как и во всех районах страны, со всей силой раскрывалась перед ними великая правда о Советском Союзе и его мужественном народе. Здесь они со всей наглядностью убеждались в преимуществах нового, рождающегося в борьбе социалистического строя перед дряхлым, умирающим строем капитализма.

Иностранные рабочие делегации, встречаемые донецкими рабочими с огромным радушием и теплотой, неизменно отмечали, как велико у советских людей наряду с их горячей любовью к своей Родине чувство братской солидарности к рабочим всех стран. «Мы убедились, — говорил руководитель чехословацкой делегации в своём прощальном выступлении,как сильно у русских чувство интернационализма и любви к рабочим других стран и как сильна ненависть к капиталистам, своим и чужим. Путь борьбы с капиталистами, выбранный русскими рабочими, вполне

правилен» 82.

Возвратившись к себе на родину, рабочие рассказывали обо всём, что они видели в СССР, и правда о Советском Союзе — великой стране строящегося социализма — распространялась по всему миру, вдохновляя грудящихся на борьбу с капитализмом. И. В. Сталин говорил на XIV партийном съезде, что большевиков обвиняют в том, будто они ведут спедиальную пропаганду в Европе и в колониях против империализма, но никакой специальной пропаганды ни на Западе, ни на Востоке не требуется после того, как сами рабочие делегации приезжают к нам, узнают о наших порядках и разносят весть о них по всем странам. «Никакой другой пропаганды нам не требуется, — говорил И. В. Сталин. — Это самая лучшая, самая сильная и самая действующая пропаганда за строй Советов против строя капитализма» 83.

Партия большевиков, партия Ленина — Сталина на опыте своей борьбы и побед доказала правильность великого учения марксизма-

⁸⁰ И. В. Сталин. Соч. Т. 7, стр. 350. 81 Там же, стр. 351—352.

 ⁸² Газета «Кочегарка» от 6 ноября 1925 года.
 ⁸³ И. В. Сталин. Соч. Т. 7, стр. 291.

ленинизма, правильность того пути, по которому она ведёт советский народ. История нашей партии является великой школой борьбы для коммунистических партий всего мира. Деятель Французской коммунистической партии Андрэ Марти, посетивший Донбасс в 1924 г., сказал в своём выступлении на Сталинском заводе: «Мы учтем опыт вашей борьбы и пой-

дем по вашему пути» 84.

За четверть века, прошедшие с тех пор, советский народ под руководством партии Ленина — Сталина построил социализм и приступил к осуществлению постепенного перехода к коммунизму. Благодаря неустанной заботе большевистской партии и лично товарища Сталина социалистический Донбасс превратился в самый механизированный в мире, оснащённый передовой советской техникой угольный бассейн. В отличие от капиталистических стран, где шахтёры — наиболее забитые и обездоленные люди, в Советском государстве шахтёры окружены всеобщим вниманием и почётом.

История большевистской партии является для коммунистических партий всего мира неиссякаемым источником силы и вдохновения, величе-PEILO3NIOPNINITY NINIEHN Ø. ственным примером беззаветного служения своему народу и самоотверженной борьбы за полное торжество коммунизма.